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 退休感言               葉輔宏（芎林恩霖堂） 

 

    27年前回應上帝帶領，來到芎林恩霖堂牧會，沒有想到因此進入中華基督教

信義會總會大家庭。在這裡看見差會宣教師代代相傳的在福音前線邁步前進，直

到如今仍然殷勤不懈。在這裡，遇見許多可敬的屬靈前輩，在我獨立牧會過程，

成為我見習的榜樣，也成為我請教諮詢的對象。在這裡我看見許多牧長帶領教會

不只顧念自己教會事工，也關心其他教會需要的支援而不缺席。在好些落在低谷

中的教會，常有上帝揀選忠心僕人默默承擔看守堂會重任，終於等到主恩如同黎

明曙光照亮暗夜。在這裡我也沒想到，探見十架神學的價值，發現信義宗律法福

音對應之下救恩的可貴。調整我信仰與事奉的基礎，回到唯獨基督、唯獨聖經、

唯獨信心、唯獨恩典。 

    舉大衛的故事來做個小小例子。當巨人歌利亞向以色列軍隊罵陣，掃羅王和

眾人都驚惶極其害怕。但大衛這年幼小牧童卻對歌利亞說：「你來攻擊我，是靠

著刀槍和銅戟；我來攻擊你，是靠著萬軍之耶和華的名…」。先前說起這段故

事，我總愛把焦點放在大衛身上，誇讚他真了不起，要求我們應當要有這等偉大

的信心、效法大衛的勇氣為典範，誤入律法沉重要求。後來在總會好些路德神學

角度的交通分享當中，才警覺聖經重點不在大衛，焦點是在這位可信可靠的上

帝。撒上17:46-47明明記載：「…使普天下的人都知道以色列中”有神”；  

 

又使這眾人”知道耶和華”使人得勝，不是用刀用槍，因為爭戰的勝敗”全在乎 

編者按：本期刊登葉輔宏牧師退休感言及介紹陳泳智教師接任，感
謝神的安排，這樣的傳承使得教會福音工作能有美好的發展。葉牧
師於芎林恩霖堂服事逾二十七年，忠心委身、服事羊群。 

在文章中，我們看到葉牧師描述的重點倒不是回顧自己的背景
及呼召的過程。更多的重點是對正統神學的看重，這不禁讓我想起
佈道家葛理翰也同樣有如此的感受，若回到年輕時，他會更重神
學。因為神學是佈道的基礎、奠定信仰的根基、堅固羊群的信心。       

因此，再次感謝葉牧師不吝賜稿，讓我們看到退休牧者如此寶貴
的提醒與傳承，願真理的聖靈藉這對神的真道及對福音信仰的堅持
所帶來的精神加倍的感動我們眾人。 
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耶和華”…」。上帝才是經文字句最明顯、最根本的重點：我們擁有真實大能的

上帝，我可以來信靠他，這才是聖經啟示的福音好消息。當信息回歸到福音：高

舉神，不抬舉人；擁有神，不是要求人；給人一條紮實蒙福的生路，不是律法苛

求讓人絕望高不可攀而死。福音不再是信仰範疇的倫理道德教育，而是真正領受

生命成為祝福。信息不再只是勵志小品或另類心靈雞湯，而是歸向真神與上帝重

建關係。事工賣點不再是強調外顯神奇彈弓的戰績(牧童甩石機弦勝過巨人盔甲銅

戟)，而是渴慕至高真神。接受這樣的恩典福音才是真正的信上帝。這類回歸單純

信耶穌的福音，改變我的信仰與事奉，帶來起死回生的大轉變，是何等寶貴。  

    再舉個例子 ，路德說： ”基督徒同時是罪人又是義人”。一方面讓我這罪

人可理直氣壯放膽誇口主賜我救恩，一方面又叫我這義人驚覺自己軟弱，不敢須

臾離開主恩。在這神學立場信仰主張非常混亂的世代，我們一再需要上帝光照，

在教會在總會事奉中，我們需要被檢視、需要肢體彼此勸戒、甚至需要信經、章

程規範。因為在罪人的本性中，實在沒有福音真理。正如在研習中的提示：We 

need to hear the Gospel every day ,because we forget it every day. ---

Martin Luther  

    感謝神，在這小小總會裡，回想上帝慈愛帶領真豐富。如今面對退休，這一

切都深深讓我感恩。今後轉換崗位職分，我將秉持這可貴的福音，繼續學習，繼

續傳講這絕無僅有、無可取代的基督十架救恩。 

 

 

  
孩子小跟班 

全家福 
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1997年就職信徒合影                      2011年家庭獻詩 

 

 
    2013新年快樂                            我家事奉耶和華 

 

 
                 總會同工郊遊爬山
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同工介紹 
 

（芎林恩霖堂陳泳智教師） 
 

今年四月初，當我交出第一次的講道大綱時，葉牧師跟我說：「你選的經

文，正是恩霖堂的異象經文，而且一字不差。」當時我只是按著教會既定的讀經

進度，來選擇講道經文，沒想到竟是教會的異象，真是上帝奇妙的安排。 

    末後的日子，耶和華殿的山必堅立，超乎諸山，高舉過於萬嶺；萬民都要流

歸這山。必有許多國的民前往，說：來吧，我們登耶和華的山，奔雅各神的殿。

主必將他的道教訓我們；我們也要行他的路。因為訓誨必出於錫安；耶和華的言

語必出於耶路撒冷！」（賽2:2-3；彌4:1-2） 

  過去二十多年，恩霖堂從二十多人增長至一百多人，除了在地人，許多的人是

因著工作或結婚的關係，從各地搬來芎林居住。有些人原是基督徒，轉來這裡聚

會；更多人是在這裡信主，恩霖堂成為他們第一個屬靈的家。「萬民流歸這山」

正是恩霖堂二十多年來的寫照。感謝主的美好帶領，盼望未來我們也能承先啟

後，繼續成為許多國的民樂意前往的聖殿。 
 

 

傳承：葉輔宏牧師夫婦（右），陳泳智教師夫婦（左） 


